
Protokoll 
Sprecherrat 11.07.2024 

 

1 
 

 
Datum: 11.07.2024 
Ort: Quartiersmanagement Brandenburgisches Viertel, Schorfheidestraße 13, 16227 Eberswalde  

Uhrzeit: 17:00 – 18:30 Uhr 
Anwesende:  
Wolfgang Müller (Bewohner), Johannes Kraushaar (AWO), Carsten Zinn (Bewohner/ Fraktion Bündnis 
Eberswalde), Anke Neufang + Marcel Zimack (Berufsbildungsverein Eberswalde - Wohnverbund), 
Jane Hirt (EKiZ), Elke Weller (Bewohnerin), Christian Mätzkow (SV Motor), Torsten Schröder (ESC + 
Bewohner), Sarah Schmidt (Amt 42), Katharina Brunnert + Louis Schmidt (QM) 
Leitung: Katharina Brunnert   
Protokollant: Louis Schmidt 
 
 

Protokoll   
Sprecherrat 
 
Tagesordnungspunkte 
TOP 1: Projektvorstellung und Abstimmung 2024  

 Aktuelle Maßnahmentabelle für 2024 

 Graffiti Projekt Club am Wald 
TOP 2: Aktuelles aus dem Viertel 

 Resümee Tag der Nachbarn 

 Termine Veranstaltungen 

 Begegnungscafé AWO 

 Gewaltprävention Workshops 

 Helle Stunde mit Kultur 

 Aktueller Stand Bücherbox 

 Aktueller Stand Kinderbuch 

 Baumaßnahmen WHG/1893 eG 

 Sozialarbeiterstelle SPI 
TOP 3: Aktuelles aus der Verwaltung  
TOP 4: Sprecherratswahlen 2024   

 Allgemeine Informationen und Vorstellung des Ablaufs der nächsten Sitzung 
TOP 5: Sonstiges und Sprecherratstermine 

 Graffitiprojekt SV Motor Sporthalle 

 Themenkarte BV 

 Sprecherrat 4. Sitzung + Neuaufstellung: 07.11.2024 

 Abstimmung Fotoausstellung 
 

TOP 1  Projektvorstellung und Abstimmung 2024 

- Aktuelle Maßnahmentabelle 
 Maßnahmentabelle wurde für die Zeit des Sprecherrates als Ausdruck verteilt + 

direkt über den Beamer gezeigt 
 Wurde kurz erläutert 
 Zur Verfügung stehende Mittel 2024 (gesamt): 361.884€ 
 Bisher geplante Gesamtausgaben bis Jahresende: 218.902,79€ 

 
- Graffiti Projekt Club am Wald 

 Die Antragssumme für das Graffiti Projekt beträgt 4.400€ 
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 Die Fassade soll komplett erneuert werden (wird nicht durch Fördermittel des 
„Sozialen Zusammenhalts“ finanziert) 

o Graffiti ist lediglich ein Teilprojekt 
 Das Design wird mit den Kindern und Jugendlichen gemeinsam erstellt 

o Der Künstler hat bereits einen Vorschlag entworfen 

  Wird sich mit Kindern zusammensetzen und deren Ideen 
einbeziehen 

 Der präferierte Künstler hat bereits Erfahrung bei derartigen Beteiligungen 
 Drei Angebote sind vorhanden 
 Das Projekt soll einen zeitlichen Rahmen von 5 Tagen umfassen 

o Falls es doch länger dauert, bleibt der Preis gleich 
 Abstimmung: 

o Dafür:  6 + 3 per E-Mail 
o Dagegen: 0 
o Enthaltung: 0 

 
TOP 2   Aktuelles aus dem Viertel 

- Resümee Tag der Nachbarn 
 Fand das dritte Mal statt 
 Bewohnerschaft und Träger haben ein buntes Programm und leckere Köstlichkeiten 

angeboten – alles wurde sehr gut angenommen 
 Lief sehr friedlich ab, ca. 250 Besucher du Besucherinnen 
 Im nächsten Jahr wird Plastegeschirr auf Grund der Vermüllung vermieden und es 

wird eher auf das Mitbringen des eigenen Geschirrs gepocht 
 Anmerkung aus dem Sprecherrat: Der Bürgermeister und der Dezernent hielten sich 

sehr lange dort auf, was positiv aufgenommen wurde 
 

- Termine Veranstaltungen 
 Am 14.09.2024 findet die Fête de la Viertel auf dem Potsdamer Platz statt 

o Zeitlicher Rahmen: 14:00 – 18:00 Familienfest; ab 18:00 – 20:00 
Abendprogramm 

 Vorschlag von Herr Zinn: bis 21:00 Uhr das Abendprogramm zu 
gestalten + mehr aktive Werbung 

- Soll dieses Jahr nicht so lange gehen, da es sich letztes Jahr 
auf Grund von zu geringer Besucherzahl nicht gelohnt hat 

 Vorschlag und Frage von Herr Kraushaar:  
- Im Eiskaffee könnte Werbung gemacht werden 
- Könnten sich eventuell ehrenamtliche oder angesessene 

Personen engagieren, um Kosten für Programm am Abend zu 
senken (offene Bühne, etc.)? 

- Wird in weiter Planung berücksichtigt 
 

 Am 21.09.2024 findet stadtweit Sauberswalde statt 
o Aufräumaktion im BV von 10:00 – 12:00 Uhr mit anschließendem 

Essensangebot + Flohmarkt auf dem Parkplatz neben dem Sanitätshaus 
Koeppe 

 SV Motor schließt sich an und möchte auch daran teilnehmen 

 NABU ist eventuell auf den Drehnitzwiesen, angrenzend ans BV, aktiv 
o Helfer bekommen Essensmarken und können kostenfrei ein Gericht 

verzehren 
 Am 15.12.2024 (3. Advent) findet der Weihnachtsmarkt auf dem Potsdamer Platz 

statt 
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- Begegnungscafé AWO (Herr Kraushaar berichtet) 

 Wurde am 04.07.2024 eröffnet 
 Wird sehr gut von der Bewohnerschaft des BV´s angenommen 
 Es waren bereits so viele Personen vor Ort, dass der Platz nicht mehr ausreichte 
 Bislang noch keine größeren Werbeaktionen – folgt zeitnah sobald Öffnungszeiten 

feststehen 
 Aktuelle Öffnungszeiten Do. – So. von 12:30 – 17:00 Uhr (Am Wochenende ab 14:00 

Uhr) 
o Frage an den Sprecherrat: Ob man schon ab Dienstag öffnen könnte, was 

sagen die Anwesenden dazu? 

 Herr Kraushaar hat bereits einen Termin mit Silberwald vereinbart, 
um dort die Öffnungszeiten des Cafés zu besprechen 

- Damit sich die Zeiten nicht überschneiden 
 Gemeinsame Abstimmung für die Öffnung ab Dienstag: 

o Dafür:                12 
o Dagegen:           0 
o Enthaltung:       0 

 Konnte von allen Anwesenden abgestimmt werden 
 Positive Anmerkung der Anwesenden: 

o Finden es sehr gut, dass Johannes Kraushaar die Frage mit in den Sprecherrat 
bringt und sich nach der allgemeinen Meinung des Sprecherrats erkundigt 

 
- Gewaltprävention Workshops 

 Seminardurchführender ist auch bei der Gewaltpräventionsstelle Brandenburg tätig 
und hat reichlich Vorerfahrung 

 Der 1. Workshop fand statt – sehr hohe Nachfrage zu den Kursen, bisher gute 
Rückmeldungen erhalten 

 
- Helle Stunde mit Kultur 

 Bis 09.10.2024 jeden Mittwoch von 11:00 – 12:00 Uhr 
 Wird sehr gut angenommen 

  
- Aktueller Stand Bücherbox 

 Sollte eigentlich Anfang Juni aufgestellt werden 
 Die Firma meldet sich nicht mehr zurück, wir können aktuell nicht eruieren wie weit 

die Fertigstellung ist und wann die Box kommt 
o Das Rechtsamt ist bereits mit involviert, Anhörung wird in den nächsten 

Tagen versendet 
 

- Aktueller Stand Kinderbuch 
 Erste Skizzen und Texte entwickelt 

o Erster Entwurf kommt Ende Juli 
 

- Baumaßnahmen WHG/1893 eG 
 Siehe TOP 3 – da WHG und 1893 eG entschuldigt 

 
- Sozialarbeiterstelle SPI 

 Es wird weiterhin nach Sozialarbeiterstelle für Potsdamer Platz gesucht 
o Erste Bewerbungen gingen bereits ein, jedoch konnte Stelle noch nicht 

besetzt werden 
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TOP 3  Aktuelles aus der Verwaltung (Sarah Schmidt berichtet) 
- BIWAQ 

 Projekt ist im Januar angelaufen – aktuell 20 Teilnehmende 
 Zusammenarbeit mit Jobcenter läuft sehr gut 
 Bauprojekt geht voran, aktuell werden Workshops für Konfliktlotsen geplant 
 Vergabe: Ausschreibung für den Pavillon ist veröffentlicht 

 
- „Willkommen in Brandenburg“ 

 Im BZ sitzt die Integrationsmanagerin Yaprak Onbasi 
o Erstanlaufstelle für Menschen mit Fragen bzgl. Aufenthaltstitel oder Hilfe bei 

der Jobsuche 
 Welcome-Café (Frauen-Sprach-Café) wird gerade geplant und soll im September 

starten 
o Eine Mischung aus Café, Info-Veranstaltungen und Vorträgen (bspw. vom 

Jobcenter) 
 

- Baumaßnahmen 

 Innenhof im Aktionsraum Oderbruch wird nun gestaltet 
 Promenade beim Potsdamer Platz wird ausgebaut 
 Baumaßnahmen in der Finsterwalder Straße starten 
 Abwasserproblematik in der Cottbuser Straße wurde vom Tiefbauamt nach 

Überschwemmung durch Akutregen behoben 
 

- Die Stadt Eberswalde hat ein neues Corporate Design 
 Technische Fehler könnten noch auftreten 

 
TOP 4   Sprecherratswahlen 2024  

- Siehe Präsentation im Anhang 
- Gruppenfoto vom neu aufgestellten Sprecherrat am 07.11.2024  

 Ablichtung ist freiwillig 
 

TOP 5   Sonstiges und Sprecherratstermine 2024 
- Graffitiprojekt SV Motor Sporthalle 

 Dies diese Maßnahme noch realisierbar?  
 Herr Mätzkow berichtet, dass es bislang immer größere Probleme an der Sporthalle 

gibt (Fassade, Fenster, etc.) 
o Einiges wird in den nächsten Jahren umgesetzt 
o An der Seite zum Bonhoeffer-Haus möchte Herr Mätzkow weiterhin das 

Graffiti umsetzen 

 In 14 Tagen trifft sich Herr Mätzkow mit Beteiligten von SV Motor 
und möchte die Idee besprechen - Gibt dem QM dann eine 
Rückmeldung 

 
- Themenkarte BV 

 Sind fertiggestellt und werden im Laufe der 30. KW geliefert 
 

- Herr Mätzkow berichtet von einem gemeinsamen Projekt mit einer Schulklasse der 
Grundschule Schwärzesee, welches sich nach dem Aktionstag entwickelt hat 

 Die Grundschule Schwärzesee schreibt aktuell ihr Konzept um  
 Die Hofpausen werden dann deutlicher aktiver gestaltet 
 Im September ist an der Schule ein Aktionstag „Amerika“ 

o SV-Motor auch beteiligt 
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- Vorschläge von Herr Kraushaar: 

 Eventuell könnte im nächsten Jahr eine Eisbahn für die Wintermonate geliehen oder 
gekauft werden (in Kooperation mit weiteren Trägern, da Anschaffungskosten 
extrem hoch) 

o Vorschlag von Seiten des QM: im September mit verschiedensten Trägern 
zusammensetzen, um Vorhaben ggf. planen zu können 

 Eventuell könnte man auf dem Gelände der AWO den Weihnachtsmarkt in den 
nächsten Jahren machen, um dort die Eisbahn geschützt aufstellen zu können 

 
- Sprecherrat 4. Sitzung + Neuaufstellung: 07.11.2024 

 Vermutlich in der Galerie von Udo Muszynski 
- Frau Elke Weller möchte sich auch für den Sprecherrat aufstellen lassen  

 

- Traurige Mitteilung: Gunther Wolf - Ehemaliger Mitarbeiter der Stadtverwaltung, welcher 

auch für Fördermittel des „Sozialen Zusammenhalts“ verantwortlich war, sich oft am 

Sprecherrat beteiligte und sich viel für das Viertel eingesetzt hat, ist leider verstorben 

- Abstimmung Fotoausstellung 
 Vom 08.07. – 19.07.2024 Fotoausstellung im BZ 

 


